

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios e intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

Toda la correspondencia se remitirá al Sr. Director.

Director propietario, D. César Ordáx Avecilla.

PRECIOS DE SUSCRICION.	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, San Juan 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
o fuera 3 meses adelantados 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 56		

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra, á 35.—Candeal, 34.—Royo, 33.—Jeja, 31.—Moreno, 25.—Centeno, 20.—Cebada, 18.—Azúcar, de 60 á 70 rs. arroba.—Lana, de 60 á 64.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 10 á 14.—Aceite, de 66 á 74 rs. arroba.—Jabon, á 34 id. de Albalate.—Garbanzos, de 61 á 69.—Bacalao 40.—Judias, de 26 á 28.—Arroz, de 26 á 28.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 12 á 16.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—*La Santísima Trinidad.*

Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—*Continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7 de la tarde.*

Iglesia de Religiosas de Santa Teresa.—*Durante el presente mes se celebrará Misa cantada á las diez y cuarto, que se aplicará á los devotos de la Madre del Amor hermoso, que lo soliciten. A las seis y media de la tarde dará principio el ejercicio con el santo Rosario; á continuación dos niñas recitarán algunas preguntas y respuestas de Doctrina cristiana, de las que se hará una sencilla explicacion: se expondrá Jesús Sacramentado, seguirán la lectura, cánticos y flores, se reservará y terminará con la despedida á la Virgen.*

Los Domingos y fiestas de guardar se comenzará el ejercicio á las seis y habrá sermón en vez de la Doctrina.

Iglesia de San Martin.—*Hoy 27.—La Cofradía de la Santísima Trinidad celebra solemne funcion en honra y gloria de tan augusto é inefable misterio. A las 10 será la Misa mayor con su Divina Magestad manifesto y sermón.*

ADVERTENCIA.

Como algunos de los señores suscritores de fuera de la capital á quienes nos dirigimos en aviso particular en 9 del actual, manifestándonos que el dia 31 concluye la época de su abono, no han remitido su importe,

les rogamos encarecidamente lo hagan para dicho dia, pues de lo contrario nos veremos precisados á suspender la remision del periódico.

A todos aquellos que no se han dignado contestar ni abonar el importe del trimestre que finó en Marzo y Abril últimos, debemos manifestarles, que si para el 31 del corriente no lo han hecho, aparecerán sus nombres en las columnas del periódico, sin perjuicio de adoptar contra los mismos las medidas necesarias para conseguir el cobro de lo que adeudan.

LA INDUSTRIA AGRÍCOLA y la economía política.

Digimos anteriormente que la cuestion agrícola podia y debia tratarse bajo dos aspectos distintos, el industrial y el económico, y que la agricultura, como ciencia extractiva al par que como elemento social, tantodependia de la agronomia como de la economía política: añadiremos hoy que, sin considerarla simultáneamente de ambos modos, todos los esfuerzos que aisladamente se hagan en un sentido serán infructuosos; en una palabra, que es imposible aumentar la produccion en un solo átomo, sin resolver al propio tiempo el problema de la circulacion y consumo de la riqueza, complemento de la produccion de la misma.

Es evidente que para fomentar los rendimientos de la tierra no hay otro medio que aplicar mayor suma de trabajo y más inteligentemente ejercido á su cultivo. Ahora bien;



los tres datos 16 millones de habitantes, 45 millones de hectáreas de superficie laborable y 5 á 6 reales de jornal medio del trabajador agrícola, expresan por sí solos elocuentemente el estado de la agricultura en nuestro país y los verdaderos obstáculos que encuentra para su desarrollo.

Se oye continuamente lamentar la escasez de brazos en la agricultura, y efectivamente, los dos primeros datos que demuestran la poca densidad de la población española, prueban irrecusablemente semejante aserto. El servicio militar que separa anualmente del trabajo rural los jóvenes más aptos y robustos, la emigración producida por nuestras intestinas discordias y mil y mil causas perturbadoras, es claro que han de venir á disminuir más y más el número de trabajadores, así como las grandes extensiones de terreno desmontado y puesto recientemente en explotación, harán descender aún la relación entre la superficie laborable y la fuerza de que disponemos para su cultivo.

Pero si faltan brazos y sobran tierras, es evidente que habrá gran *demanda* de lo primero, así como gran *oferta* de lo segundo, y por lo tanto, el precio del jornal deberá ser exorbitante, ya que la oferta envilece el valor de la cosa ofrecida, y la demanda le acrecienta, según todos los economistas, y en conformidad con el sentido común que considera esto axiomático. El dato 5 á 6 reales, precio del salario diario del bracero, destruye en absoluto semejante consecuencia, probando que la oferta del trabajo es en la actualidad muy superior á la *demanda efectiva* del mismo. No se diga que el valor que asignamos al jornal es inferior al verdadero, pues que las localidades, en que por rara excepción se cotice á más alto tipo ese valor, tienen también más caros los medios de subsistencia, y como el dinero es el signo del valor y los productos se cambian por productos, el valor, de la unidad de trabajo, será el mismo ó próximamente igual en todas partes.

Es indudable, que si aumentamos artificialmente la potencia del trabajo por medio de las máquinas, si hacemos aplicación de los progresos de la mecánica agrícola, no haremos otra cosa que ahondar más el abismo sin conseguir nada respecto á la producción, pues que lo mismo que el vapor, el viento, etc., podíamos utilizar el exceso de fuerza muscular que hallamos, y daríamos además ocupación al sobrante de trabajadores actualmente sin salario y sin pan.

Hay todavía otro obstáculo: el trabajo rural es el más expuesto de todos á intermitencias, á variaciones periódicas fijadas ineludiblemente por la naturaleza. Durante una estación entera, el estío, el bracero no tiene otra ocupación que la siega y recolección, y en el corto tiempo que estas operaciones se verifican, se ve precisado á obtener, mediante un penoso y prolongado trabajo, un ahorro ó sobrante que le garantice la subsistencia en los intervalos de forzoso descanso del invierno. ¿Qué sucederá cuando aquella época deseada por el trabajador se reduzca á la vigésima ó trigésima parte por medio de la segadora y trilladora mecánicas?

El interés personal es por sí un medio dema-

siado poderoso para no necesitar estímulo de ninguna clase. El propietario agricultor, que gasta veinte ó treinta veces más de lo que debería en realizar sin el auxilio de las máquinas aquellas operaciones, no es tan ignorante que no conozca los beneficios de la ciencia. En el momento en que existiera *posibilidad* económica, nuestros campos se llenarían de máquinas agrícolas, la producción se duplicaría ó triplicaría la emancipación del hombre del trabajo corporal, objeto y fin de la ciencia, sería un hecho.

Lo que decimos de las máquinas afirmamos de igual modo de los sistemas de cultivo. Todo el mundo sabe que el científico es el *intensivo* en contraposición al rutinario *extensivo*. Con expresar que el primero requiere un trabajo triplo ó cuádruplo, del segundo creemos probada nuestra aserción satisfactoriamente.

Se ve que en las actuales circunstancias el adelanto industrial de la agricultura patria es irrealizable. Combinense cuanto se quiera los anteriores conceptos, resuélvase en todos sentidos, y no saldremos del círculo de hierro en que nos comprimen los obstáculos económicos. Y sin embargo, la dignidad de la ciencia y la condición progresiva del hombre nos hacen revelar nos contra esa especie de fatalidad que nos cierra el paso. Todo, empero, cede ante el irresistible poder de la inteligencia. Las ciencias se auxilian entre sí, apliquemos las verdades que nos enseñan, demos un paso más y el gigante será un pigmeo que derribaremos de un soplo.

S. O.

Observaciones meteorológicas del día 25.

Altura media del barómetro reducida á 0.º y en milímetros.	Temperatura del aire en grados centígrados.		
	Máxima.		Mínima.
	Sol.	Sombra.	
683,58	3,4	25,1	8,0

CRÓNICA GENERAL.

El Excmo. Sr. D. Julian de Echenique Intendente militar de este Distrito de Aragón ha regresado á Zaragoza después de haber girado la revista de Inspección á todos los servicios encomendados á la Administración militar, de la que ha quedado altamente satisfecho demostrándolo así al Sr. Comisario de guerra y oficiales encargados de los mismos, en esta plaza.

Durante su permanencia en esta capital, ha sido visitado por todas las Autoridades y varias personas de conocido arraigo de la misma, mereciendo la estimación por su fino y cariñoso trato y también el ser acompañado hasta el momento de partir la diligencia, por las personas citadas.

A personas que acaban de llegar de la vecina villa de Gea, hemos oído hacer grandes elogios, del discurso sagrado pronunciado por

un ilustrado sacerdote de esta capital y cura párroco de una de sus parroquias y al que por no ofender su por demás escasa modestia no nombramos. Motivólo el ingreso en el convento de religiosas Capuchinas de dicha villa de dos jóvenes, una de ellas muy conocida en esta capital por ser hija de una apreciable familia, y de esto, como de la función celebrada nos, dá detalles también, en carta que acabamos de recibir, nuestro corresponsal y amigo de Cella, D. F. G.

Para el 29 del actual se halla convocada la Excm. Diputación provincial, con objeto de proceder al reparto del cupo que corresponde á cada pueblo en el actual reemplazo del Ejército.

Ha quedado definitivamente resuelto que los individuos de la clase de tropa que se encuentran disfrutando licencia ilimitada puedan contraer matrimonio.

En Gandesa se presenta muy regular la cosecha de cereales, vino y aceite. En Tortosa los campos ofrecen un magnífico aspecto y la de aceite parece está muy bien. La de seda sigue con el impulso recibido en el Bajo Aragón, prometiendo grandes beneficios á la fábrica de la sociedad Ballarin, Mercadal y compañía en Hija.

Se ha concedido gracia de aspirante de Guardia Marina con uso de uniforme, á D. Teodoro Navarro y Salvador, hijo de nuestro particular amigo el Catedrático de Geografía é Historia de este Instituto, D. Juan Navarro.

Hoy se pondrá en escena en nuestro Teatro, la conocida producción debida á la pluma del eminente poeta D. José Zorrilla, titulada, *Don Juan Tenorio*.

En los días 26 y 28 de Junio se celebrará ante los Ayuntamientos de Bezas, Guardar y Beceite, la subasta de los 100, 540 y 300 pinos concedidos á dichos pueblos por el plan forestal del presente año.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Constantinopla 23.—La prensa turca, hablando de la toma de Ardahan por los rusos, dice que eran tan considerables las fuerzas de éstos, que la guarnición turca se vió obligada á ceder ante la inmensa superioridad de fuerzas.

París 23.—El ministro de negocios extranjeros de Dinamarca ha publicado una orden dando reglas para las medidas que deben tomar los comerciantes y los capitanes de buques mercantes con motivo de la guerra entre Turquía y Rusia.

Berlin 24.—El periódico la *Gaceta nacional* publica esta mañana un suelto anunciando que el príncipe de Bismarck ha vuelto á tomar personalmente la dirección de los negocios públicos.

Añade que hay un cambio muy activo de

despachos entre Berlin y otras cortes extranjeras particularmente con la de Víctor Manuel.

Sr Director de EL TUROLENSE.

Madrid 24 de Mayo de 1877.

Muy señor mio: Poco digno de mencion ocurre en el campo de la política que está concentrada en los asuntos económicos que en las Cortes y en la prensa se ventilan. Mas vale así, y ojalá que nuestros Diputados interpretando fielmente los deseos del país concedan á la cuestión de hacienda toda la importancia que su gravedad requiere.

Se han recibido noticias muy satisfactorias de Cuba que hacen augurar el que muy pronto la paz sea un hecho en aquella Antilla. Dios lo quiera para que de este modo regresen á su patria los valientes hijos que allí están derramando su sangre por sostener el pabellón nacional, y economizar los muchos millones que aquella guerra nos cuesta, y los muchos brazos que en nuestro suelo hacen falta para aumentar su producción.

Se habla algo en estos días de la cuestión de Orden público, y como esta es una materia resbalariza, me concreto á manifestar, que segun afirman los periódicos ministeriales, tiene el Gobierno medios bastantes para sofocar en el acto cualquiera intentona que para turbar aquel se llevase á cabo.

Vamos á otra cosa. Con motivo de mi ingreso por oposicion en el Cuerpo de Estadística, y de mi destino á una de las provincias de Aragón para donde saldre dentro de pocos días, la presente carta será la última que en mi calidad de corresponsal le remita desde la Corte. Ruego á V. sin embargo me considere como suscriptor á EL TUROLENSE por quien tantas simpatías siento, y en cuyas columnas pienso colabrar desde mi nueva residencia, si V. me lo permite. Entre tanto y como lo escrito, escrito está y quiero ser responsable de mis actos y de mis pensamientos, sepan los lectores de EL TUROLENSE que el autor de las cartas que hasta el presente han aparecido firmadas con la letra X, y escritas en Madrid, es su afectísimo amigo y S. S.

Juan Rivera.

Correspondencia.

El Cuervo.—D. F. F. Recibido el importe de la suscripción que vence en fin del actual.

Villarluengo.—D. A. B. idem id. hasta fin de Julio.

Villarroya.—Secretario idem id. hasta fin de Abril, falta el mes de Mayo.

Cañada de Benatanduz.—D. M. L. id. hasta fin de Abril.

Hamburgo.—D. A. S. Contestaremos por el correo.

Castelserás.—G. C. Tenga V. presente lo que le hemos manifestado por el correo del 23.

La Mata.—M. S. Idem id. id.

Molinos.—T. B. Idem id. id.

Alcorisa.—A. L. ¿Quién es el encargado en esta capital de pagar su suscripción?

Calanda.—V. M. Fué equivocacion la reclamacion que se le hizo. Puede V. dispensarnos.

Arcos.—J. R. Recibidos los 15 reales en sellos en pago de la suscripción que finó en Abril.

Ráfales.—E. G. Tenga V. presente lo que le hemos manifestado por el correo del día 23.

ANUNCIO IMPORTANTE.

En subasta voluntaria estrajudicial que tendrá efecto el día 3 de Junio próximo viniente á las 11 de la mañana en el Centro notarial plaza de San Andrés, número 5, ante el Notario de servicio, se venderá la masía denominada *Torre de hornos* situada en la partida del mismo nombre, término de esta ciudad, compuesta de varias heredades tierra huerta, con diferentes árboles, las cuales tienen una cabida de 17 hectáreas, 77 áreas y 40 centiáreas, equivalentes á 160 fanegas, 2 cuartales y media cuartilla medida del país: Una heredad secano plantada de viña, de cabida 28 hectáreas, 83 áreas y 33 centiáreas, equivalentes á 64 yugadas y media medida del país: Una heredad secano de cabida 8 hectáreas, 46 áreas, 87 centiáreas, equivalentes á 19 yugadas medida del país: Otras heredades tambien secano, separadas de las antedichas, de cabida 29 hectáreas, 5 áreas, 69 centiáreas equivalentes á 65 yugadas medida del país: Y un gran edificio con bodegas, lagares ó trules y diferentes departamentos para habitacion del dueño y colono en una superficie de 783,20 metros cuadrados; Era y un Corral de cerrar ganado. El pliego de condiciones y los títulos de propiedad, estarán de manifesto todos los dias de 11 á 12 de la mañana en el expresado Centro notarial; y hasta que se verifique el remate, podrán hacerse proposiciones por escrito ó de palabra las cuales admitirá el citado Notario, ya sea á toda la finca ó á cualquier parte ó porcion de la misma con sugesion á dicho pliego de condiciones.